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este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

3

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

4

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

5

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

6

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

7

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

8

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

9

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

10

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 
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incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

15

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades
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este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.
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Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 
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La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.
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1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades



este listado quienes califican para realizar los seminarios, ya que deben ser personas que 
tengan experiencia o ya hayan comenzado sus proyectos y emprendimientos.

3. Reunión de UIPMA con Claudia Lazzaro - Ministerio de Mujeres

La Presidente comentó que llevó adelante un encuentro con Claudia Lazzaro, referente del 
Ministerio de Mujeres, con quien dialogaron sobre el sello igualdad y la posibilidad de organizar 
un encuentro para considerar trabajar de manera articulada, generando capacitaciones y 
seminarios, donde se presente el detalle del sello. Se acordó que definirán una fecha para 
llevarlo adelante y luego se avanzará con su organización.

Además, indicó que está en marcha la Exposición “Ellas Producen”, a realizarse en el mes de 
septiembre en Avellaneda. Aún cuentan con espacio para expositores y les ofreció coordinar 
con las miembros del Departamento que deseen participar.

En la misma línea han surgido posibilidades de capacitaciones con la OIT, con el objetivo de 
ayudar a las mujeres empresarias a desarrollarse en lugares de decisión.

Las presentes coincidieron en que se tratan de propuestas interesantes, que sirven para que el 
Departamento crezca y convoque a más mujeres a participar.

4. Somos Industria

La Sra. Rodríguez informó que en el marco del evento Somos Industria 2023, a realizarse los 
días 26 y 27 de septiembre en el Centro Costa Salguero, se le ha brindado un espacio de 
networking al Departamento de Mujeres de UIPBA junto a Red MIA, para dialogar allí y recibir a 
los invitados que deseen. En un principio está estimado que se realizará el primer día del evento 
(26/09/2023).

5. Acuerdo con Banco Ciudad

Se recordó que desde el Instituto PYME del Banco Ciudad han ofrecido la posibilidad de 
organizar capacitaciones para las participantes del Departamento y los socios de UIPBA, que 
podrán ser de la temática que ellas deseen, para trasladarlas a diferentes territorios.

Acordaron que pensarán qué temas pueden resultar de interés para comenzar a coordinar los 
encuentros y su difusión.

6. Visitas a territorios

Aún no se han podido llevar a cabo las visitas a territorio que habían sido propuestas en un 
principio, debido a cuestiones de tiempo y de organización. Está pendiente el encuentro y 
recorrido a La Plata, pero no se definieron nuevas posibles fechas por el momento.

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 4 agosto de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y Parques 
Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Leonardo Wagner, Carlos Arrigoni, Roberto 
Weiss, Emiliano Barbero, Jorge Pegoraro, Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA. 

1. Cambio de autoridades

El Sr. Leonardo Wagner informó que será su último día como Presidente del Departamento de 
Infraestructura y Parques Industriales e indicó que lo presidirá el Sr. Roberto Lowenstein; luego 
de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Roberto Lowenstein agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. 
Comentó que se siente entusiasmado al respecto y destacó el arduo trabajo que ha llevado 
adelante el Sr. Leonardo Wagner como Presidente junto a los colaboradores que lo han 
acompañado durante la trayectoria, bregando siempre por el crecimiento del sector y 
manteniendo un gran compromiso con la institución.

Los presentes en la reunión felicitaron al nuevo Presidente y agradecieron a Leonardo Wagner 
por su gestión.

Roberto Lowenstein planteó la posibilidad de que el Departamento continúe manejándose de 
la misma forma que antes del cambio de autoridades, con el Sr. Carlos Legaz a cargo de la 
revisión de actas junto a la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, y con el resto 
de los integrantes realizando sus informes como lo venían haciendo hasta el momento, en pos 
de que la dinámica y el funcionamiento del espacio no sea modificado.

2. Actualidad en Parques

El Sr. Leonardo Wagner comentó que mantuvo una reunión con un Parque Industrial socio de 
UIPBA, perteneciente al partido de Escobar, quienes solicitaron asesoramiento sobre los 
parques industriales y su adecuación a la Ley de Propiedad Horizontal.

Explicó que se trata de un Parque Industrial antiguo que tenía una organización jurídica y 
funcionaba como Asociación Civil, antes de la reforma del Código de agosto de 2015. Es en este 
contexto que tuvieron deuda de expensas y al momento de ejecutarlas las declararon como 
inhábiles alegando a que no era un parque constituido según el Código Penal vigente.

Es en este contexto que programaron una reunión con el Director del Departamento de 
Parques Industriales de la Provincia, Guillermo Fernández, para dialogar sobre la posibilidad de 
readecuarse o gestionar alguna acción a través de una disposición objetiva que les permita 
mantener su personalidad jurídica. En caso de que esto no suceda, no van a poder funcionar 
como organización de derecho civil.

El Sr. Leonardo Wagner los asesoró y acordaron que le brindaría un contacto de abogado. 

Además, el Parque informará los resultados y avances de la problemática, mientras que él 
intentará averiguar si existe algún antecedente objetivo que no disponga la obligación de 
readecuarse.

El Sr. Roberto Lowenstein sugirió realizar consultas internas a los abogados de UIPBA para 
comprender cómo gestionar estos casos particulares, en caso de que llegara a haber más 
preguntas vinculadas al tema por parte de los socios.

3. Incremento de costos logísticos

El Sr. Roberto Lowenstein informó que la UIA realiza mensualmente una reunión del 
Departamento de Transporte y Logística, de la cual participa, por lo tanto, tiene acceso a los 
temas que allí se debaten. En un principio, está analizando las temáticas que tratan para 
identificar cuáles pueden ser de utilidad para el Departamento de UIPBA, para luego exponer 
los puntos más importantes. También mencionó la posibilidad de trasladar las inquietudes y 
necesidades que surjan desde UIPBA.

En lo que respecta a los costos logísticos, en el mes de junio se registró un incremento del 5,2%, 
evidenciando grandes saltos de mes a mes, ya que en mayo había sido del 12%. Sostiene la 
teoría de que el aumento brusco se dio como consecuencia del aumento de camioneros; en 
noviembre de un 22,27%, en febrero de un 27%, en mayo de 27% y se estima que en agosto 
será del 26%. Además, se le otorgó un bono de $100.000 al gremio.

4. Exposición del Consejo de Políticas de Infraestructura 

El nuevo Presidente, Roberto Lowenstein, comentó que se acerca la exposición del Consejo de 
Políticas de Infraestructura, conformado por UIA, CAMARCO, CAC, BCBA, SRA, ADEBA, CGT y 
UOCRA. Allí se planteará la problemática que el sector atraviesa en términos de transportes, 
puertos, autovías, ferrocarriles, costos y convenios colectivos. El encuentro se realizará el 17 de 
agosto en la Bolsa de Comercio.

Entre los temas que se han propuesto a plantear, se destaca la problemática de los puertos y 
como no tienen la suficiente capacidad de soportar buques de tamaño sustancial, generando 
esto que cada vez haya menos transporte por buques en los puertos de Argentina; en 
consecuencia, comenzaron a generarse paradas más frecuentes en los puertos de Brasil y 
Montevideo.

Los presentes resaltaron la necesidad de establecer medidas de mediano y largo plazo, 
generando consenso entre los actores involucrados. Es fundamental que los diferentes medios 
de transporte actúen de manera mancomunada.

5. Lanzamiento de Somos Industria

El Sr. Roberto Loweinstein comentó que participó del lanzamiento de Somos Industria, 
realizado el 2 de agosto en la sede de la UIA. UIPBA, Red PARQUES Y ADIBA realizarán el gran 
evento industrial PYME en el Centro Costa Salguero, los días 26 y 27 de septiembre.

Durante el lanzamiento las autoridades de las entidades organizadoras realizaron una 
presentación sobre las actividades que se desarrollarán durante Somos Industria 2023. 

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, indicó que, en particular, el Presidente 
de UIPBA, Martín Rappallini, informó sobre los diferentes paneles que se realizarán en el 5° 
Congreso Industrial PYME, organizado por dicha entidad:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. El objetivo de este panel es analizar las 
políticas desarrolladas en países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo 
productivo.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 

Además, convocarán a los candidatos a Gobernador para que presenten sus propuestas para el 
desarrollo industrial.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales realizada por ADIBA, realizarán la 
presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo por su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

6. Reunión de trabajo con el INTI

El Sr. Carlos Legaz mencionó que referentes de los Departamentos de Infraestructura y 
Parques Industriales, Ambiente y Sustentabilidad y de Parques Industriales bonaerenses, 
participaron de un encuentro con técnicos del INTI, para trabajar en la integración de acciones 
entre las diferentes entidades que participaron, por el fortalecimiento del entramado 
productivo.

Durante el encuentro desde el Departamento presentaron las necesidades que atraviesa el 
sector, profundizaron en la importancia de aplicar políticas de gestión sustentables en los 
agrupamientos industriales y en el rol fundamental que ha adquirido la digitalización y la 
automatización de procesos.

Desde el INTI expusieron los servicios tecnológicos que ofrecen a los sectores industrializados 
con enfoque eco sistémico y habilitaron una mesa interdisciplinaria donde dialogaron sobre 
estrategias de trabajo enfocadas en garantizar el desarrollo de los Parques y sus industrias.

El Sr. Roberto Weiss, quien también fue participe del encuentro comentó que le pareció muy 
interesante y destacó el conocimiento técnico que manejan desde el INTI. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de mejorar el vínculo, para obtener la mayor cantidad de beneficios 
posibles para cada sector.

7. Informe de energía

El Sr. Carlos Arrigoni realizó su informe sobre actualidad energética, informando que tal como 
se había estipulado, los clientes de menos de 300 KW finalmente se quedaron sin subsidio, 
subiendo la tarifa de energía a 17,25%, tanto en EDESUR como en EDENOR. Por otro lado, 
aquellas de más de 300 KW bajaron la tarifa en 25%. Esto generó que ambas tarifas queden 
igualadas, habiendo una diferencia de tan solo 0,36 centavos por KW. 

En lo que respecta a los clientes T2, la tarifa se les aumentó a 17%.

Departamento de
Comercio Exterior

SSiendo las 17 hs del 8 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Emiliano Barbero, Patricia Rodríguez, Javier Bergallo, 
Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni y Rolando Emanuel.

Participa también staff de UIPBA.

1. Novedades de COMEX - UIA

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, para que comente las novedades que 
se han dado en el Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA del que 
participa.

Respecto al Impuesto País, durante el encuentro se indicó que el decreto plantea eximir 
importaciones temporales en todo su conjunto, no involucrando a circunstancias o insumos 
muy excepcionales del cobro de las importaciones. Además, la norma estipula que lo que está 
dentro del Impuesto País al 30%, adiciona ganancias al 45%.

En la misma línea se ha solicitado que se realice una circular del BCRA y la AFIP en la que se 
solicite la cancelación del 5% de la alícuota del valor FOB; el Director General de ADUANA, 
Guillermo Michel, tomó la sugerencia para analizarla.

Desde UIA y UIPBA se ha difundido un comunicado de prensa en el cual se expresan todas las 
dificultades que genera este nuevo impuesto y se realizará el envío de una nota al Gobierno 
para solicitar la posibilidad de plantear la preocupación industrial a partir de la implementación 
de dicha norma.

Respecto a las empresas que se encontraban o se encuentran atravesando dificultades con la 
validación del CUCCE, desde UIA elevaron todos los casos a la Secretaría de Comercio para que 
se les den tratamiento. En general lo que sucede es que la incidencia con la validación se está 
presentando en el pago del flete. Muchos empresarios están optando por declarar 14,9% y 
abonar hasta donde les permita el validador, sin embargo, de esta forma queda pendiente un 
saldo que aún no está definido cómo validarlo.

En cuanto a las SIRAS, durante la semana fueron aprobadas algunas, pero la situación continúa 
trabada. En la misma línea, respecto a los plazos de pago de bienes de capital a 365 días, desde 
la Secretaría indicaron que no está en vistas modificarlo por el momento, a pesar de las 
consecuencias que genera para las PYMES. Además, las SIRAS salidas a plazo con problemas 
porque en la página de la AFIP figuran con guiones que no les permiten continuar con la 
gestión, deberán continuar tramitándose a través del Formulario de Gestión SIRA.

Sobre las SIRASE se coincidió en que no se están aprobando y como consecuencia las anulan, 
generando que no se puedan pagar los fletes.

Por último, en cuanto a la baja del CEF, mencionaron que presentaron esta problemática ante 
la Secretaría de Comercio, quienes indicaron que está relacionada a que finalizó el período de 
la presentación de los balances y que muchas veces, al momento de declarar el patrimonio 
neto, quedó debajo de lo que importarán, por eso lo han reducido.

Inversiones y el Ministerio de Asuntos Exteriores, existe una base de dominio exportable donde 
las empresas pueden presentar sus productos para venderlos al mercado internacional.

Es en este contexto que ha dialogado con el Presidente de UIPBA, Martín Rappallini, 
presentando la propuesta de la entidad pueda tener un subdominio dentro de esta oferta 
exportable, que sea específicamente para la Provincia de Buenos Aires.

Se trata de un proyecto que se encuentra en gestiones.

4. Reunión en Chile - Red de Mujeres de la Industria con la Cámara de 
Comercio e Industria de Chile 

La Presidente del Departamento comentó que junto a las representantes del Departamento de 
Mujeres Empresarias de UIPBA, Irini Wentinck y Silvina Scarimbolo, asistieron al Encuentro de 
Mujeres Líderes del G100, evento que contó con una convocatoria de más de 400 personas.

Compartieron espacio con la Ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, la 
fundadora del WEF, Harbeen Rai, y referentes de los ámbitos público y privado chilenos, con 
quienes dialogaron sobre la importancia de vincular al género con el comercio internacional.

Por su parte Irini Wentinck y Silvia Chus participaron como oradoras de un panel organizado por 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile, donde profundizaron en la 
necesidad de fortalecer el camino hacia la internacionalización de las empresas lideradas por 
mujeres.

Además, se reunieron con diputadas y senadoras del país, con el propósito de retomar el 
trabajo que desde la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur y UIPBA están 
gestionando sobre el Capítulo de Género y Comercio entre Argentina y Chile.

5. Reunión con CDA para dialogar sobre el proyecto de ADUANA en Parques

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, informó que desde la mesa de trabajo sobre el 
Proyecto de Aduana domiciliaria en Parques Industriales mantuvieron un encuentro con la 
Vicepresidente del CDA, quien estudió el tema y vio factible la posibilidad de tener un fiscal y 
de tratar de hacer el embarque en el parque junto al mismo; por su parte la ADUANA 
domiciliaria como se había planteado en un primer momento, ha quedado descartada.

Se organizará un próximo encuentro para continuar dialogando sobre las posibilidades de este 
proyecto y su implementación.

6. Capacitación 31/8 a cargo del AAlCI - Cómo participar en Ferias 
Internacionales

Desde el Departamento de Comercio Exterior de UIPBA junto a la Agencia Argentina de 
Inversiones y Comercio Internacional, se organizó la Capacitación “Cómo participar en Ferias 
Internacionales”.

Se realizará el jueves 31 de agosto a las 10 am en formato híbrido: presencial en Av. Córdoba 
363, piso 2 (CABA); y virtual a través de Google Meets. La oradora será Sabrina Argento. Los 
cupos presenciales son limitados. Pronto se estará difundiendo el link de inscripción para que 
también puedan compartirlo con sus cámaras.

Además, indicaron que la causa del bloqueo es por falta de liquidación de exportaciones y en 
otros casos, porque el Sistema está presentando fallas que intentan resolver hace semanas. 
Desde UIA indicaron que para destrabar el CEF pueden enviar su reclamo a través del 
Formulario de Gestión SIRA.

Por último, la Responsable de Comunicación mencionó que recibieron un pedido desde el 
Departamento de Comercio y Relaciones Internacionales de la UIA, de relevar cuales son los 
trámites que hoy en día registran las industrias, que ralentizan y encarecen la operatoria 
comercial. El objetivo es tener una aproximación de las dificultades que enfrenta la industria 
para exportar, importar insumos y maquinaria. 

Ya ha compartido a través del grupo de WhatsApp de Comercio Exterior de UIPBA la invitación 
a compartir sus puntos de vista, visiones y experiencias para poder sumar a este proyecto de la 
UIA. Deberán tener en cuenta los siguientes tópicos al momento de enviar la información sobre 
los trámites:

• Nombre del trámite
• Organismo
• Costo (indicar mes/ año)
• Tiempo estimado para hacer el trámite (horas/ días indicar)
• Descripción del trámite, demoras y dificultades habituales
• Propuestas de mejora
• Impacto que tendría la mejora en el proceso de exportación/productivo

Una vez que haya sido armado un listado con las problemáticas concretas, la Presidente del 
Departamento, Silvia Chus, se encargará de elevarlo a la UIA, junto con el equipo de UIPBA.

Luego los presentes intercambiaron opiniones respecto de la situación que está atravesando 
cada una de las empresas con estas modificaciones y la situación del Comercio Exterior en 
general. En particular uno de los participantes está teniendo serias dificultades con el plazo a 
365 días, ya que esto ha generado que pierda proveedores y oportunidades de negocios, 
llevando esta situación a que se deba parar la planta. Desde las autoridades de UIPBA y el 
Departamento, se ha elevado este caso a la UIA y se está intentando buscar una solución lo 
antes posible.

2. Asistencia para Pymes – Sofía Taiana

La Srta. Sofía Taiana, quien se encarga de la asistencia para PYMES en UIPBA, abocándose de 
manera mayoritaria a todo lo relacionado con las gestiones de Comercio Exterior, indicó que 
continúa tramitando a través del Formulario de Gestión SIRA todos los casos que están 
teniendo problemas para importar. También recibe los reclamos del CUCCE y CEF. Una vez 
recibidos al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar los envía la UIA para que ellos los 
eleven a la Secretaría de Comercio.

En la misma línea, indicó que los envíos de los casos se realizan los lunes por la tarde, por lo que 
las empresas deberán compartirlo antes de dicho día. Además, aclaró que desde la Secretaría 
de Comercio no brindan devoluciones respecto a la situación de cada empresa en particular, por 
lo que se solicita a quienes enviaron reclamos que realicen un seguimiento de la aprobación de 
sus SIRAS y, en caso de que las mismas no salieran, pueden volver a compartirlas para reiterarlo.

3. Propuesta de miembros del Departamento para obtener un Subdominio 
UIPBA en Export Argentina.

La Presidente del Departamento, Silvia Chus, comentó que a través de la Agencia Argentina de 

Durante el encuentro se profundizará sobre:

• ¿Para qué sirven las ferias internacionales?
• ¿Cómo prepararnos para una feria internacional y ronda de negocios?
• Recomendaciones para una participación eficiente
• Ejemplos

7. Lanzamiento Somos Industria

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó que el 2 de agosto se realizó 
el lanzamiento del evento Somos Industria, el cual se llevará a cabo los días 26 y 27 de 
septiembre, organizado por UIPBA, RedPARQUES y ADIBA de manera conjunta.
En el marco de este evento a realizarse en el Centro Costa Salguero (Av. Costanera Norte Rafael 
Obligado y Jerónimo Salguero) en CABA, tendrá lugar el 5° Congreso Industrial PYME. En el 
mismo se desarrollarán los siguientes paneles:
“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 
“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. Se presentará el detalle de la 
composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en materia de 
empleo y producción a nivel sectorial y territorial.
“Políticas para el desarrollo Pyme en el mundo”. Se analizarán las políticas desarrolladas en 
países de América Latina y Europa, sumado a la visión local de modelo productivo.
“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria. 
Además, se ha invitado a los candidatos a Gobernador a presentar sus ideas para el desarrollo 
industrial.
Asimismo dentro del evento, tendrá lugar la 9° Exposición de Parques Industriales Argentinos 
que es el punto de encuentro por excelencia para quienes necesitan invertir, conocer los 
lugares donde hay oportunidades para radicarse, las normativas vigentes, los costos de 
construcción y servicios que van a requerir y encontrar productos y servicios para su producción 
y operación logística.
De igual manera, se realizará la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA) organizada por 
ADIBA.

8. Varios

La Sra. Chus informó que la próxima semana se realizará en UIPBA un encuentro con las 
autoridades de los Departamentos Técnicos, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez, y el Secretario, Mariano Mayo, para trabajar sobre la actualización de autoridades.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 17 hs del 9 de agosto 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y Desarrollo 

Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de forma presencial en la sede de UIPBA 
(Av. Córdoba 363) y de manera virtual a través de Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: María Florencia Cerino, Caterina Urciuoli, Romina Blasucci, 
Leandro Albertazzi, Pablo Kalogianninis, Nicolás Nicéforo, Santiago Fernández Riveira, Emiliano 
Desiderio, Joaquín Wirsky, Mauro Justo, Juan Manuel Soldán, Eduardo Sanguineti, María Lujan 
Vittore, Juan Millan, Juan Ignacio Rodríguez y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Repaso de actividades de julio

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, realizó un 
repaso sobre las diferentes actividades que se llevaron a cabo durante el mes de julio desde 
UIPBA JOVEN.

En primer lugar, mencionó que durante la primera semana de julio se realizó un encuentro con 
Diputados de la Provincia de Buenos Aires. Allí dialogaron sobre la situación actual de la 
industria y la importancia de conciliar proyectos para su crecimiento.

Entre las temáticas principales se destacaron la necesidad de invertir en infraestructura, la 
importancia de articular con las Universidades y el rol fundamental que está adquiriendo la 
sustentabilidad industrial.

Además, se debatió sobre la problemática que está atravesando el sector relacionada al 
abastecimiento de insumos y el Sistema de Importaciones de la República Argentina, haciendo 
especial hincapié en pensar un plan a futuro que brinde previsibilidad.

Por parte de Unión Por la Patria participó el diputado Juan Miguel Gomez Parodi. Por parte de 
Juntos por el Cambio, asistieron Juan Carrara y Valentín Miranda.

Los jóvenes que estuvieron presentes comentaron que se trató de un encuentro productivo 
que dejó como conclusión la necesidad de establecer metas en común para el crecimiento de 
las PYMES bonaerenses. Se estima que el próximo encuentro con diputados se realizará la 
última semana de agosto.

Continuando con el informe, comentó que realizaron una visita a la Ciudad de La Plata, donde 
recorrieron la empresa Cerámica Ctibor, el Frigorífico Gorina y el Museo del Ladrillo.

Además, se subieron videos a las Redes Sociales sobre el miembro de UIPBA JOVEN, Eduardo 
Sanguineti, y su empresa familiar, SIPEA, así como también se publicó contenido sobre la 
empresa FRANCALOVA.

Por último, la Srta. Blasucci mencionó que al igual que todos los meses, se realizó la reunión 
departamental.

2. Viaje Federal - UIA

En este punto tomó la palabra la representante de UIPBA JOVEN en UIA JOVEN, María Lujan 
Vittore, para informar sobre el viaje federal organizado por la UIA, que se realizará el miércoles 
16 de agosto y el jueves 17 de agosto, en la Provincia de Buenos Aires.

Dado que el encuentro se llevará adelante en PBA, UIPBA JOVEN junto a ADIBA se encargarán 
de organizar visitas y actividades. Se definió que recorrerán empresas en el Partido de Pilar que 
se dividirán en diferentes grupos a lo largo de toda la jornada y además se desarrollará una 
charla de análisis económico post-electoral a cargo del CEU, en Centro X de UIA.

La Presidente, Luciana Blasucci, recordó que quienes deseen asistir deben inscribirse en el link 
que se ha compartido con anterioridad al grupo ya que los cupos son limitados.

3. Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica Sustentable

La Presidente, Luciana Blasucci, informó que el jueves 7 de agosto se lanzó el Concurso de 
Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, en Lomas de Zamora. El encuentro contó con 
el acompañamiento de Federico Otermin, Presidente de la Cámara de Diputados de la Provincia 
de Buenos Aires y autoridades provinciales.

Se recordó que el concurso está destinado a alumnos de escuelas técnicas, agrotécnicas, 
universidades y centros de formación que desarrollen o hayan realizado un producto/proyecto 
que contenga innovación tecnológica y sea sustentable. 

Durante la presentación, los miembros del Departamento, Eduardo Sanguineti y Caterina 
Urceoli, explicaron las bases de este Premio, destacando que su objetivo principal es fortalecer 
el vínculo entre las cámaras e industrias con las instituciones de educación y a su vez, fomentar 
las prácticas sostenibles. 

En la misma línea, se realizó un panel sobre trabajo, formación, nuevas tecnologías y objetivos 
de desarrollo sostenible de la mano de la Presidente de JEFEBA, Stefania Mogno; el Secretario 
General de Seivara Llavallol, Enrique Tovani; la líder de la mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati; 
el Subsecretario Educación de Lomas de Zamora, Martin Salvetti; el Secretario de Cultura y 
Educación de Lomas de Zamora, Matias Gasparini; el Presidente de la Cámara de Diputados de 
PBA, Federico Otermin y un alumno de la Escuela Técnica n° 1. También acompañó Silvia Chus, 
Presidente del Departamento de Comercio Exterior de UIPBA.

4. Comisión de Comunicación

La encargada de la Comisión de Comunicación del Departamento, Caterina Urcioli, informó que 
recientemente se ha publicado en Redes Sociales el video del joven industrial Benito Fisch, 
referente de la Unión Industrial de Almirante Brown, y que se han hecho publicaciones sobre las 
visitas a la Ciudad de La Plata y el Lanzamiento del Premio a la Innovación Tecnológica 
Sustentable Bonaerense; además, se planea realizar un reel en el que se muestre el detalle de 
lo que fue el evento.

Las opiniones fueron variadas, algunas coincidentes y otras no. Es por ese motivo que se 
decidió que, en pos de que cada uno pueda pensarlo y presentar la situación a sus Cámaras y 
Empresas, volverán a tratarlo posterior a la reunión de Departamento mediante una votación. 

Además, Pablo Kalogianninis, referente de la Unión Industrial de Quilmes (UIQ), tomó la 
palabra solicitando que se solucione su situación conflictiva en el Departamento. La Presidenta 
explicó a los presentes que mantuvo conversaciones con Leandro Albertazzi, también 
representante de la UIQ, quien había sugerido la posibilidad de un encuentro para dialogar al 
respecto. Finalmente, el mismo no se pudo realizar ya que nunca se confirmó la posibilidad de 
realizarla dentro de la dinámica planteada.

De igual manera se acordó conversar con la Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, a fin de 
poder solucionar el problema.
 

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 15 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Cristina Arheit, Patricia Malnati, Jorge Acquaviva, Daniel 
Argentino, Matías Postay, Rodrigo Flores, Silvia Predassi, Susana Pagola, Valeria Smolisnki y 
José Fonrouge.

Participa también staff de UIPBA.

1. Reunión el Ministerio de Ambiente de la Provincia de Buenos Aires

Dando comienzo el encuentro, el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que 
junto a la líder de la mesa ODS, Patricia Malnati, la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y José Zito, representante de ADIBA, mantuvieron un encuentro con la Ministro de 
Ambiente de la Provincia de Buenos Aires, Daniela Vilar.

Durante la reunión se presentaron las iniciativas que desde UIPBA y el Departamento llevan 
adelante en términos de sustentabilidad, haciendo hincapié en que consideran fundamental 
articular una agenda con las distintas áreas del Ministerio, para guiar a las empresas en el 
camino sostenible.

En el marco de la elaboración del “Plan Provincial de Adaptación y Mitigación al Cambio 
Climático”, mencionaron la importancia de aportar una mirada industrial para el armado del de 
la Provincia de Buenos Aires, acordando trabajar en propuestas conjuntas que se incluyan en el 

Se planifica que los próximos contenidos serán sobre la joven industrial María Lujan Vittore y su 
empresa familiar, Cielos Pampeanos, así como también se publicará sobre el Viaje Federal 
organizado por la UIA.

Además propuso la posibilidad de comenzar a hacer contenido en formato TIK TOK, en donde 
se realicen entrevistas de diferentes temáticas vinculadas al sector industrial.

5. Noche de las Etiquetas - UIBB

El representante de la Unión Industrial de Bahía Blanca, Joaquín Wirsk, tomó la palabra para 
brindar información sobre la Noche de las Etiquetas, organizada por el Departamento de 
Jóvenes Empresarios de la entidad.

El evento se realizará el viernes 11 de agosto de 2023, de 19 a 23 hs, en el Club Argentino (Av. 
Colón 67), Bahía Blanca. Será una cata de vinos, que contará con la participación de más de 40 
bodegas y propuestas gastronómicas. Todo lo recaudado irá a beneficio de la Biblioteca 
Popular Bernardino Rivadavia.

Luego, mencionó a modo de resumen todas las acciones que llevan adelante los jóvenes y la 
UIBB para fomentar la cultura y la generación de puestos de trabajo.

Los presentes destacaron el accionar de la institución y su compromiso con su territorio.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, y la Secretaria, María Florencia Cerino, 
comentaron a los miembros presentes que, a partir de la decisión votada de manera unánime 
durante la reunión departamental realizada el 12 de julio 2023, en la que se le dio salida a 9 
participantes de UIPBA JOVEN por no cumplir con el presentismo necesario desde su 
integración al grupo de trabajo, una de las personas involucradas, el Dr. Juan Cruz Matteri, 
solicitó una reunión con la Dirección Ejecutiva de UIPBA y las autoridades del Departamento, 
para que se considere hacer una excepción al Código de Convivencia y reincorporarse al grupo.

El encuentro finalmente se concretó. Allí dialogaron sobre el Código de Convivencia de UIPBA 
y las normas que deben cumplirse para ser miembro del Departamento. Por su parte el Sr. Juan 
Cruz Matteri hizo alusión a que los motivos por los cuales no había podido participar eran 
personales. En este punto la Secretaria, Florencia Cerino, indicó que en reiteradas 
oportunidades se había comunicado con él para comprender los motivos de su ausentismo y le 
había ofrecido ayuda y apoyo como miembro del Departamento. Luego de dialogar, junto a la 
Directora Ejecutiva, María Laura Bermúdez, se decidió que consultarán con el resto de los 
integrantes del Departamento la posibilidad de hacer una excepción al código de convivencia y 
reincorporarse nuevamente al grupo sometiéndolo a votación.

Es en este contexto, que luego de informar a todos los presentes sobre la situación, la 
Secretaria y la Presidente abrieron un espacio de debate al respecto, para luego tomar una 
decisión.

mismo.

En representación del Ministerio de Ambiente, también participaron la Jefa de Gabinete, Sol 
Tischik, el Director Provincial de Transición Ecológica, Hernán Hougassian y el Director 
Provincial de Evaluación de Impacto Ambiental, Manuel Morrone.

Respecto a las conclusiones del encuentro, el Sr. Frávega comentó que aparentan estar muy 
enfocados en un plan de ambiente inclusivo. La Sra. Patricia Malnati coincidió.

Además de plantear la posibilidad de participar en el armado del Plan de Mitigación y de 
aportar la visión empresarial e industrial, también se comunicó la situación que están 
atravesando las empresas desde hace más de un año con los Certificados de Aptitud Ambiental 
(CAA). Desde el Ministerio respondieron que han salido aprobaciones, pero que muchas de las 
demoras se deben a que el ADA no efectúa sus propios permisos, trabando de esta forma las 
gestiones.

Por su parte, el Dr. Frávega comentó que se invitará a los candidatos a que también participen 
del evento Somos Industria el 26 y 27 de septiembre para que expongan su agenda industrial.

2. Novedades normativas PBA

En este punto el Sr. Frávega comentó las novedades normativas. Comenzando por las 
nacionales, indicó que a partir del Decreto 392/23, se reforma la importación de residuos no 
peligrosos valorizados. La UIA está preparando un comunicado para presentar disconformidad, 
ya que los términos de esta norma complejizan la situación, involucrando a ADUANA y al 
Ministerio de Economía. La Resolución aún no ha sido publicada, se mantendrán atentos para 
informar cómo avanza.

Luego informó que a través de la Resolución 517/23 del Ministerio de Economía se aprobó el 
Plan Nacional de Transición Energética. El objetivo es incentivar el abastecimiento de energías 
renovables, promover generación distribuida, aumentar la red de transmisión, los autos 
eléctricos. La misma aún no ha sido reglamentada.

Continuando con las novedades de la Provincia, a través de la Resolución 220/2023, el 
Ministerio de Ambiente reglamentó un convenio con YPF, para el desarrollo de una prueba 
piloto del reciclado químico de productos plásticos de alta y baja densidad mediante técnica de 
pirolisis.

Por su parte, la senadora Gladys Gonzales presentó un proyecto de modificación de la Ley 
24.051, para fomentar la economía circular, los residuos y su reciclaje. Se trata de un startup, el 
mismo ya fue presentado y el siguiente paso será que pase al estado parlamentario.

En la misma línea, el Ministerio de Ambiente también firmó un convenio con el de Ciencia y 
Tecnología para crear el mapa de riesgo ambiental. El desafío es vincularlo con la Ley de 
Residuos Ambientales.

Por otro lado, la Provincia de Buenos Aires organizó un evento de capacitación interna 
relacionado a temáticas de cambio climático, para generar un proceso de concientización 

dentro de la administración pública. Además, el INDEC lanzó un sistema de cuentas ambientales 
económicas que se incluirá en el Sistema Estadístico Nacional, para el monitoreo de cuentas 
ambientales. Una vez que se tenga el detalle, desde el Departamento analizarán cuáles son los 
datos que se incluirán allí.

3. Evento CTECI - Seminario

La referente del CTECI de UIPBA, Silvia Predassi, informó que se realizó junto a IRAM el 
Seminario de Herramientas para Economía Circular e Innovación Empresarial donde analizaron 
los avances realizados en el marco del grupo de trabajo ISO/TC 323 y la aprobación de las 
siguientes guías:

• ISO 59 004 -Terminología, principios y directrices para la aplicación.
• ISO 59 010 - Guía sobre modelos de negocio y redes de valor.
• ISO 59 020 - Medición y evaluación de la circularidad.

Junto a la referente del IRAM, Cristina Sainz Biurrum, compartieron información sobre este hito 
internacional e intercambiaron acciones futuras relacionadas a la agenda de economía circular 
y próximas actividades aplicables en el tejido productivo y su cadena de valor.

Además, el Director del CTECI, Juan Fernández, y el Presidente del Departamento de Ambiente 
y Sustentabilidad de UIPBA, realizaron una presentación sobre las actividades que se realizan 
para la economía circular y para las empresas y su inserción en el camino sustentable.

El encuentro contó con una participación de más de 90 personas. A posteriori se realizarán 3 
webinars más, vinculados a estas temáticas a nivel nacional e internacional.

Por otro lado, mencionó que se está organizando el lanzamiento de un clúster de economía 
circular donde se agruparán a empresas socias de UIPBA que están vinculadas con actividades 
relacionadas a estas temáticas, para gestionarles contactos con Universidades, en pos de 
generar acuerdos entre ambas instituciones. Además, se está analizando la posibilidad de 
obtener financiamiento internacional para este proyecto.

Desde el CTECI también presentarán sus visiones, objetivos y las actividades que llevan 
adelante en el evento Somos Industria, a realizarse los días 26 y 27 de septiembre.

4. Varios

El Dr. Frávega consultó respecto a si los presentes están atravesando problemas con las 
inspecciones. El Sr. Jorge Acquaviva mencionó que, al comenzar a mover algunos Certificados 
de Aptitud Ambiental, se ha empezado a recibir correos electrónicos en donde se avisa que se 
acercarán a la empresa para evaluar lo que han subido a la plataforma por la renovación del 
certificado. Una vez visitadas las instalaciones envían un requerimiento, sin embargo, no se 
puede finalizar el proceso porque no cuentan con los permisos del ADA, ya que no los están 
brindando.
.

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 16 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros:  Constanza Sena, Silvina Del Valle, Verónica Magan Laca, 
Cristina Arheit y Silvia Predassi.

Participa también staff de UIPBA.

1. Contexto político post PASO - propuestas a candidatos

Dando comienzo a la reunión, las participantes compartieron opiniones y visiones respecto a los 
resultados de las PASO. Se dialogó sobre la situación económica, la poca previsibilidad para las 
PYMES y las urgencias que están atravesando ante la imposibilidad de producción. 

En este sentido, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que el 
Departamento debe presentar ante Dirección Ejecutiva el documento con propuestas y 
necesidades del sector, para que lo expongan frente a los candidatos a Gobernador, ya que se 
mantendrán reuniones entre ellos y las autoridades de UIPBA.

Se resaltó la importancia de que todo el sector industrial hable con una misma visión y eje, para 
que se comprenda cuál es la situación real en este contexto macroeconómico. 

Entre los temas a presentar se destacaron propuestas para revisar las retenciones bancarias en 
las provincias, las leyes y asociaciones de gremios sindicales. Es necesario armar una redacción 
concreta sobre las necesidades de la industria y de las PYMES, que refleje la situación real.

2. Convenio con Voces Vitales

La Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, recordó que referentes de Red MIA 
mantuvieron un encuentro con la Organización Voces Vitales, con quienes dialogaron sobre la 
posibilidad de realizar una capacitación para emprendedoras, destinada a que aprendan a ser 
proveedoras de la industria.

Para poder llevarlo adelante deberán articular entre los diferentes territorios y sectores 
asociados, en pos de atraer a emprendedoras que estén interesadas en capacitarse. Además, 
como requisito de participación se establecerá que sean emprendedoras que tengan un camino 
recorrido.

Se ha decidido que la convocatoria comenzará a fines de agosto y será difundida a diferentes 
territorios y sectores socios de UIPBA para que participen las emprendedoras; en un principio 
la idea es enviar una convocatoria general y una vez que haya gente inscripta, seleccionar de 

20

incertidumbre.
 

2. Compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos 
y créditos

El Sr. Betanzos explicó que a través del Decreto Nº 394/2023 ya está en vigencia la 
compensación de contribuciones patronales con el impuesto sobre débitos y créditos.

En la norma publicada, en relación al "Impuesto al cheque", las microempresas podrán 
computar hasta un 30% del impuesto sobre los créditos y débitos en cuentas bancarias y otras 
operaciones efectivamente ingresadas, como pago a cuenta de hasta el 15% de las 
contribuciones patronales.
.

 

1. Programa de fortalecimiento de la actividad económica e ingreso

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, dio comienzo a la reunión comentando que 
el domingo 27/08 el Ministro de Economía, Sergio Massa, anunció una serie de medidas que 
llamó “Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica e Ingreso”.

El programa consta de una larga serie de medidas, pero en particular, durante la reunión se hizo 
énfasis en aquella destinada a los empleos privados, que establece el pago de un bono de 
treinta mil pesos en el mes de agosto y otro de igual monto en el mes de septiembre.

Al respecto comentó que se anunció que el Estado se hará cargo del 100% del monto total 
abonado en concepto de asignación no remunerativa para las Microempresas y del 50% para las 
PYMES.

Los presentes debatieron respecto a las medidas y coincidieron en que es urgente que se 
publique en el Boletín Oficial a través de un decreto para conocer el detalle, ya que ha 
generado mucha incertidumbre en todos los empleadores. 

En la misma línea comentaron que se trata de un programa que, tal como está planteado, es 
probable que genere conflictos al momento de realizar las liquidaciones, ya que no está claro 
cómo se realizarán las diferenciaciones. De la misma manera, piensan que surgirán 
complicaciones al momento de debatir las paritarias, ya que son montos que serán absorbidos 
por las mismas. Durante el anuncio, se ha indicado que habrá un régimen sancionatorio para 
aquellas empresas que no cumplan con las medidas, sin embargo, hasta el momento no se ha 
aclarado cuál sería.

Intercambiando opiniones, los participantes de la reunión manifestaron que muchos de sus 
clientes se encuentran preocupados por la aplicación de estas medidas y recalcaron la 
necesidad de que se publique a través del Boletín Oficial para tener más previsibilidad respecto 
a cómo manejarse.

Continuando con los temas de la reunión, el Sr. Mariano Betanzos consultó a los presentes si 
han registrado empresas que estén atravesando problemas con el CEF y la baja que se le hizo a 
los contribuyentes. Se trata de una medida que genera grandes complicaciones, perjudicando a 
los exportadores, quienes son productores de divisas para el país. En este marco, los presentes 
sugirieron el armado de una nota durante el mes de septiembre, para enviar al Gobierno 
Nacional, expresando la gran preocupación que surge a raíz de esto.

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, mencionó que desde UIPBA junto a la 
UIA están registrando aquellos casos que tienen bajo el CEF para reclamarlos ante la AFIP y la 
Secretaría de Comercio en pos de exigir soluciones; sin embargo, hasta el momento no se ha 
encontrado respuesta.

Los participantes de la reunión acordaron realizar un seguimiento durante el mes de 
septiembre para comprender cómo avanza la problemática.

Además, cerrando este tema y poniendo el foco en las diferentes dificultades que atraviesan las 
PYMES, mencionaron que en cuanto al monotributo, no existe una norma concreta, ya que se 
les quita carga impositiva a algunas categorías y a otras no, generando esta situación 

La Sra. Mariana Perea tomó la palabra informando que será su último día como Presidente de 
PYMI, Comercio y Financiamiento e indicó que lo presidirá el Sr. Norberto Fedele; luego de 
agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los integrantes del 
Departamento, cedió la palabra al nuevo Presidente.

El Sr. Fedele agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento. Comentó que está 
muy interesado en seguir con las gestiones que hasta el momento venían realizando junto a la 
Sra. Perea y se seguirá trabajando en la Agenda Integral PYME, ya que es un proyecto de gran 
importancia para todas las pequeñas y medianas empresas.

A su vez, propuso realizar actividades blandas con temáticas que sean de interés para todos los 
socios, en pos de generar y lograr más convocatoria en las reuniones mensuales. Las presentes 
coincidieron en que sería de gran utilidad, recordando que en el pasado se han organizado 
seminarios y capacitaciones que resultaron fructíferos en cuanto a participación.
 
Además, la Sra. Perea indicó que desde el Departamento también constantemente se anuncian 
novedades vinculadas al sector y que por otro lado, han comenzado a formar parte de la 
Comisión de Trabajo y de la Comisión de Industria, espacios en donde estudian proyectos de ley 
que se están desarrollando por parte de legisladores. Es un trabajo que se está llevando 
adelante de manera articulada con el Departamento de Política Tributaria y de Legislación y 
Política Productiva.

En la misma línea informó que ya ha enviado diferentes proyectos al grupo y recomendó a los 
presentes que realicen una lectura de los mismos, para que puedan debatir al respecto en la 
siguiente reunión mensual.
 
Finalizando, el Presidente, Norberto Fedele, comentó que sería interesante realizar una 
encuesta sobre cuales son los temas de interés para los socios y los miembros del 
Departamento. La Sra. Silvana Del Valle indicó que es muy importante tener esta perspectiva 
para saber qué ofrecer a los participantes activos del Departamento y de esta forma hacer 
crecer al espacio.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 hs del miércoles 30 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de Política 
Tributaria de UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual, Google 
Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Emiliano Desiderio y Hernán Cainzo.

Participa también staff de UIPBA.

Departamento de
Industria 4.0

Siendo las 17 hs del 23 de agosto del 2023, se reúne el Departamento de Industria 4.0 de 
UIPBA, presidido por Fabio Licenblat, a través de la plataforma virtual, Google Meets.
Participan Federico Lowenstein y María Jesús Alvarado, Responsable de Comunicación de 
UIPBA.

Comenzando el encuentro, el Presidente, Fabio Licenblat, mencionó la necesidad de llevar 
adelante nuevas estrategias que convoquen a más personas a participar activamente de las 
actividades que realiza el Departamento, tales como las reuniones mensuales. Propuso la 
posibilidad de presentar nuevamente al espacio en reuniones de Junta Directiva y Comité 
Ejecutivo de UIPBA, así como también vincularse con los diferentes departamentos que son 
parte de la entidad.

El Sr. Federico Lowenstein coincidió en lo mencionado por el Presidente, Fabio Licenblat.
La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, sugirió el armado de capacitaciones y 
seminarios con temas que sean de interés para el industrial, en pos de lograr una participación 
más grande en los encuentros mensuales. Además, el Sr. Licenblat consultó la posibilidad de 
solicitar un espacio en el 5° Congreso PYME a realizarse en Somos Industria, para realizar un 
panel en donde se profundice en los temas que trabajan dentro del espacio de Industria 4.0 de 
UIPBA. La Srta. Alvarado indicó que consultará con los organizadores si existe la posibilidad de 
realizar esta propuesta y que una vez que tenga la respuesta lo informará al Presidente.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 17 hs del 29 de agosto de 2023, se reúne el Departamento de PYMI, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea y Silvana Del Valle. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Cambio de autoridades


